Dr. Carlos Augero
Diputado de la Nacion

Salura

Dr. Carlos Augero

Diputado de la Nacion

Diputado de la Nacion PERIODO PRESIDENCIAL ARCHIVO BUENOS AIRES, 16 de Agosto de 1989 .-DR. PATRICIO AYLWIN

Presente

De mi consideración:

Adjunto como información sobre el primer mes de gestión del gobierno del Presidente Carlos Menem un documento elaborado por el Dr. Horacio Caracotche, Secretario Parlamentario para Asuntos Internacionales de nuestro Bloque de Diputados Nacionales.

Recomiendo una especial lectura del mismo, cuyos conceptos comparto plenamente.

Cordialmente.



#### CONSIDERACIONES REFERIDAS AL PRIMER MES DE GOBIERNO DE MENEM

#### A. La fuga del radicalismo y el asumir prematuro de Menem

- 1. Durante todo junio y la primera semana de julio, los argentinos asistieron atónitos más que a una normal sucesión en el poder, a una huída presurosa de Alfonsín y un arribar abrupto y prematuro del nuevo Presidente.
- Alfonsín después de la derrota electoral del 14 de mayo de 1989 hizo un último y frustrado intento de cumplir su mandato hasta el 10 de diciembre, designando ministro de econo mía a su incondicional y joven correligionario Jesús Rodríguez. Todo fue vano voluntarismo. Una realidad totalmente fuera de control, no sólo por el descalabro económico sino también por el grave desorden social que comienza a instalarse en los conglomerados urbanos más pobres de Rosario y Buenos Aires (asaltos y saqueos a supermercados y almacenes, 15 muertos, 1.500 detenidos, estado de sitio, etc.), lo obligó a mediados de junio, a anunciar que resignaría el poder a partir del 30 de junio de 1989.
- 3. Ante esta renuncia anticipada Carlos Auyero recordó: "Un mes antes de las elecciones señalé, casi solitariamente, que era imprescindible un acuerdo entre las fuerzas políticas mayoritarias sobre el acortamiento del plazo de la transición. También expresé, entonces, mi esperanza de que ojalá no se discutiera ésto cuando hubiere poco tiempo".
- 4. La estructura económica e institucional del país había comenzado a desmoronarse aceleradamente en mayo y junio. Menem, acuciado por el fantasma de la hiperinflación y la violencia social, se vió obligado también a anticipar la asunción del mando presidencial el 8 de julio de 1989, cuando pensaba hacerlo recién a fines de agosto.

- Un estudio oficial del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos señalaba que de 725.000 familias del conurbano bonaerense, una de cada tres viven en condiciones de pobreza. A una tercera parte de este grupo aproximadamente un millón de personas, se la considera en estado de pobreza estructural, hacinados en viviendas precarias, con escasísimos o ningún servicio público, y altos índices de deserción escolar y delincuencia. Esta situación profundiza la fractura social, aumenta la marginalidad e introduce elementos conflictivos, que se manifestaron explícitamente en los asaltos y saqueos de supermercados y proveedurías, especialmente en áreas con similares características de hacinamiento y pobreza.
- 6. Los radicales dejaban una "herencia envenenada", (según la calificación del flamante Ministro de Economía Miguel Roig) caracterizada por el desquicio de la estructura de
  costos y precios de la mayoría de los bienes; alto grado de in
  certidumbre de los empresarios sobre la supervivencia futura
  de sus empresas; economía distorsionada, sin posibilidades de
  comparar costos y precios; altísimas tasas de interés, con casi nula recaudación fiscal y gasto público sin control.
- 7. El salario al final del gobierno radical, era inferior en casi una tercera parte al registro de 1983, y los índices del primer semestre de 1989 no tienen precedentes en la phistoria del país: los mayoristas aumentaron el 934% (10 veces), y los minoristas 613% (7 veces). En estos mismos seis meses, el salario medio de la economía, efectivamente percibido, se incrementó en sólo un 190% (4 veces). El dólar libre de diciem bre de 1988 a junio de 1989 varió en 3.723%. La deuda interna, a los tenedores privados de títulos públicos (calculados a mar zo de 1989), ascendía a 300.000.000 de Australes. El dólar paralelo o marginal pasó de 17 Australes en enero del 89 a 49 Australes en marzo, 210 Australes en mayo y 535 Australes en junio.
- 8. El radicalismo prácticamente había roto los vínculos con la comunidad financiera internacional. No paga intereses desde abril de 1988 y se deben unos 3.500 millones de dóla



res a los bancos privados. Durante el gobierno de Alfonsín la deuda externa pasó de 43.000 a 63.000 millones de dólares. En síntesis, en pocos meses Argentina terminó de convertirse en una democracia pobre, con un sistema económico inestable.

9. A pesar de este cuadro de situación, incluso los peronistas reconocen como logros del gobierno radical el respeto a las libertades públicas y a las instituciones democráticas; el estado de derecho; el pluralismo político y la eliminación de la censura previa; el terminar con el aislamiento internacional y la solidaridad con las democracias latinoamericanas.

#### B. La alianza insólita y el elenco de gobierno.

- Luego de seis meses con el país a la deriva, sujeto al arbitrio de las luchas de intereses sectoriales, la clave era recuperar el poder de decisión del gobierno. Menem, sin embargo, optó por dejar el poder en manos de los grupos económicos más concentrados e internacionalizados. El 23 de mayo de 1989, sólo una semana después de las elecciones, concurría a las oficinas, en Buenos Aires, del holding cerealero e industrial internacional Bunge & Born, e hizo suya la propuesta del plan económico que le ofrecieron, basada en el modelo econométrico del Premio Nobel norteamericano Lawrence Klein.
- 2. El aliarse de los grandes grupos económicos con el gobierno de Menem, elegido democráticamente es la excepción a su regla inveterada de acceder al poder por la fuerza de los gobiernos militares o por el fraude electoral.
- 3. La composición del elenco menemista explicita esa nueva alianza entre la derecha neoliberal y la ortodoxía peronista:
- 3.1. Ministerio de Economía: Los primeros días ocupó la cartera Miguel Roig, ex-integrante del Grupo María, conocidos como "los capitanes de la industria", ex-vicepresidente ejecu-

tivo de Bunge & Born. Con Alfonsín integró el Directorio de Empresas Públicas. Falleció a la semana de asumir por un ataque cardíaco. Fue sustituido por Néstor Rapanelli, actual vicepresidente ejecutivo del mismo holding, donde también había reemplazado a Roig tres años antes. Un "pequeño" escándalo se suscitó al conocerse en Buenos Aires que estaba acusado por un Juez de Caracas de supuestas sobrefacturaciones y sobreprecios. También integran el equipo económico en cargos relevantes, otros dos ex-directivos de Bunge & Born: como vice-Ministro, Orlando Ferreres y como Secretario de Industria y Comercio Exterior, Oscar Saggesse.

- 3.2. <u>Presidente del Banco Central</u>: Javier González Fraga, principal asesor financiero de la banca internacional y nacional.
- 3.3. <u>Ministro de Relaciones Exteriores y Culto</u>: Domingo Cavallo, economista, fue Secretario de Interior y Presidente del Banco Central durante el anterior gobierno militar.
- 3.4. Ministro de Defensa: Italo Luder, ex-Presidente Provisional del Senado en el último gobierno peronista (1973-1976); ocupó en 1975 la Presidencia durante 40 días, reemplazando a Isabel Perón. En aquella época firmó el decreto ordenando a los militares la "aniquilación de la subversión", que luego fue utilizado como justificación del terrorismo de estado y la "guerra sucia". Como Secretario de Defensa, Menem nombró directamente al ultraortodoxo correntino Humberto Romero, con marcados vínculos con los sublevados "caras pintadas".
- 3.5. Ministro del Interior: Eduardo Bauzá, Diputado Nacional Peronista, amigo personal de Menem. Junto con el Secretario de Interior Fappiano, son garantía democrática en un farea de la que dependen el Servicio de Inteligencia del Estado, donde hubo nombramientos que por sus antecedentes preocupan a la clase política.
- 3.6. Ministro de Obras y Servicios Públicos: Roberto Dromi, Abogado especializado en Derecho Administrativo, ex-In-



tendente de la Ciudad de Mendoza del gobierno del proceso; Secretario de Energía se designó a Julio César Araoz, ex-Legisla dor peronista ultraortodoxo. Dromi, redactor del proyecto de ley de Reforma del Estado, es el responsable de llevar adelante los procesos de privatizaciones. Confía en la reactivación petrolera, mediante la inversión del capital privado en el sector.

- 3.7. Ministro y Secretario de Salud y Acción Social: Fueron nombrados Julio Corzo y Raúl Cardozo, respectivamente.
  Al igual que Luis Barrionuevo, gastronómico que administrará el multimillonario Seguro Nacional de Salud, son dirigentes gremiales que integran el grupo más íntimo de Carlos Menem.
- 3.8. Embajadora Itinerante: Amalia Lacroze de Fortabat, principal empresaria del cemento en Argentina. ("Amalita").
- 3.9. Alvaro Alsogaray, líder del neoliberalismo capitalista en Argentina fue designado Asesor Presidencial sobre el tema de la negociación global de la deuda externa. Su hija, María Julia Alsogaray, actuará como Interventora de ENTel., la compañía estatal de teléfonos, para privatizarla en 180 días.
- 3.10. Ministro de Trabajo: Jorge Triacca, Gremialista plástico del poderoso "Grupo de los 15" que ya había proporcio nado al Gobierno del Presidente Alfonsín a uno de sus miembros Víctor Alderete, para ocupar el Ministerio de Trabajo, (maniobra política que fue una de las causas del descrédito y posterior fracaso del Plan Austral). Triacca recibió el aval de Roig y aclaró, al asumir, que era Ministro de Menem y no de la C.G.T.
- 3.11. Otro Gremialista Peronista, el docente y Diputado Nacional Luis Martínez se negó a asumir las funciones de <u>Secretario de Educación</u> para las que fue designado por Menem, por discrepancias con el <u>Ministro extrapartidario de Educación</u> Antonio Salonia y su plan para el área.

4. Dos de los ocho ministros fueron funcionarios del anterior Régimen Militar (Cavallo y Dromi). Sobre un total de 47 funcionarios de primer nivel (ocho ministro y treinta y nueve secretarios de estado), 32 son peronistas y el resto ex trapartidarios.

#### C. El plan B.B. (Bunge & Born) y el asistencialismo.

- 1. El Plan B.B. Se dice que Roig, al asumir el Minis terio sólo pudo anunciar medio plan económico porque el resto se estaba aún discutiendo con diferentes sectores empresarios.

  24 horas antes había fracasado el intento de lograr algún acuerdo de precios con estos sectores. El plan impone un ajuste durísimo y clásico, francamente regresivo en la distribución del ingreso. La clase baja y la media baja serán el jamón del sandwich entre un capitalismo concentrado y transnacionalizado por un lado, y un acentuado asistencialismo a los grupos marginados por el otro. El extraordinario apoyo y consenso con que Menem llega al gobierno le permite hacer lo que quiera, in cluso ésto, fundado en el argumento pragmático que "no hay otra cosa que se ofrezca para salir de esta situación".
- 2. El "shock" estabilizador elevó en un 600% las tarifas públicas y los combustibles y fijó un Dólar Oficial "súper alto" de 650 Australes por Dólar. Se prevé que inicialmente la recesión se profundizará, igual que aumentará la desocupación y las suspensiones, pero se espera que esto dure poco y en 4 ó 6 meses la reactivación y la soñada "Revolución Productiva", prometida por Menem en su campaña electoral, comience a instalarse en Argentina.
- In Obras Públicas se prevén privatizaciones como las de ENTel. y diversos tipos de concesiones y de participación privada y oficial (Y.P.F., Agua y Energía, etc.). A las privatizaciones se las pretende hacer sin despidos, pero en Bolivia un plan similar, despidió al 70% de los empleados públicos. En 1947, Perón compró por 150 millones de Libras los Ferrocarriles Ingleses, y esta operación se constituyó en un -

símbolo de soberanía para los peronistas.

- 4. Para aumentar la confianza de los empresarios, Menem propone terminar con la nominatividad y volver al régimen de anonimato total de las acciones, que facilita el blanqueo del capital negro y la evasión fiscal.
- 5. El Ministerio de Trabajo tiene a su cargo el pacto para la tregua Empresarios-Sindicatos-Estado, por cuatro meses como mínimo y la difícil convivencia política con Saúl Ubaldini y los gremialismos progresistas, sobre todo de los grandes gremios estatales.
- El Ministro Corzo debe implementar el Plan de Ayuda a los Carenciados ("Ley de Emergencia Social"), y articular el Seguro Nacional de Salud, tratando de poner en marcha las obras sociales que están en bancarrota. Intenta un operativo asistencialista para los sectores de extrema pobreza, y espera, hasta ahora infructuosamente, que las empresas privadas le donen 30 millones de Dólares.
- Los proyectos de Reforma del Estado y de Emergencia Económica, a pesar de que en sus fundamentos reconocen la función rectora del Estado al servicio del bien común, en su letra en verdad lo desarticulan, quitándole toda capacidad de protagonismo y promoción, e incluso comprometiendo seriamente su obligada función de contralor. En la práctica es un retorno al "Estado gendarme decimonónico" al que fundamentalmente se le reservan funciones de Policía y custodia de las personas y sus bienes. Se aprovecha la real ineficacia e incapacidad en la gestión de algunas empresas y sectores estatales, para afir mar como verdad absoluta políticas de privatización y entrega del patrimonio público a los mismos grupos económicos que son en gran medida, responsables y beneficiarios de aquella ineficiencia e incapacidad.
- 8. Ante la designación de Roig, Miguel Angel Toma, Diputado reelecto por el Peronismo Renovador de Carlos Grosso, por la Capital Federal, dijo: "Resulta sospechoso que quienes

fueron los beneficiarios de la más brutal transferencia de ingresos de la última década se preocupen ahora de aportar los planes económicos y hombres para sacarnos de la crisis".

- Una fuente cercana al ex-Ministro Sourrouille mani festó que éste no conocía el modelo económico que promocionaba el Grupo B.B., como había dejado trascender esta empresa, afir mando que el propio Jorge Born había hablado con Alfonsín al respecto. Según el Diario "La Nación" de Buenos Aires, el estrecho colaborador de Sourrouille reveló que en febrero se entrevistaron Jorge Born y Néstor Rapanelli con Sourrouille solo efecto de solucionar el problema de una de sus empresas, "Grafa", que en enero de 1989 y ante la ventaja que ofrecía la tasa de interés invirtió en el sistema financiero un préstamo que le otorgara la Confederación Financiera Internacional, organismo del Banco Mundial, de asistencia crediticia al sector privado. Habían sostenido ante el Ministro la necesidad de solucionar el problema que involucraba varios cientos de millones de dólares, el que fue definitivamente resuelto a fines de abril, por medio de un redescuento. Este caso del Grupo Bunge & Born sería uno de los más importantes de entre todos los afectados por la corrida cambiaria del 6 de febrero de 1989.
- 10. Un estudio de tres especialistas (Acevedo, Basualdo y Khavisse) evidencia el grado de concentración e internacionalización de los grandes grupos económicos nacionales y empresas transnacionales diversificadas, entre ellos Bunge & Born, que pasa de 62 empresas propias en 1973, a 88 empresas en 1983. El estudio concluye afirmando que el dinamismo de los grupos económicos es directamente proporcional al grado de vinculación extranjera de los mismos, tanto en los aspectos productivos como en los financieros o de comercialización.
- 11. El Washington Post del 21 de julio de 1989 dijo: "Argentina actualmente es uno de los máximos ejemplos mundiales de un territorio que voluntariamente se ha empobrecido por
  una tradición política corrupta y pervertida. Esa tradición consistió en comprar sectores industriales al gobierno por menos de su valor y vendérselos por mucho más que su valor".



12. Carlos Auyero, el 17 de julio, con relación al Plan B.B. sostuvo que: "No tenemos derecho a desalentar las es peranzas que la gente tiene en la gestión del nuevo gobierno, pero tampoco tenemos derecho al silencio. Frente a la crisis económica no parece encontrarse otra respuesta que apelar a los mismos factores de poder que la provocaron, prueba de ésto son las designaciones ministeriales y de funcionarios, como así también las primeras medidas económicas. En el desórden so cial actual existe una responsabilidad compartida entre la política del anterior gobierno, los anuncios prematuros y desordenados del actual equipo económico y las primeras implementaciones de esta política".

#### D. La deuda externa.

- 1. Menem califica a la deuda externa de "compromiso de honor" y ya pagó sorpresivamente 40 millones de Dólares en concepto de intereses atrasados, como demostración de buena vo luntad. Su Canciller Cavallo no es partidario de la moratoria ni de comportamientos duros con los acreedores, con quienes más bien, busca un acuerdo. Previo visto bueno del F.M.I. al plan de ajuste, tratará de lograr un crédito puente de Estados Unidos para las urgencias y llegar luego al "stand-by" por 1.500 millones de dólares, que podría concretarse en setiembre próximo, para intentar acceder al Plan Brady, que significa una quita en el monto de la deuda y nuevas líneas de créditos para los que se "portan bien" (vgr. México). Manejará con González Praga los mecanismos de capitalización de la deuda exter na. Alsogaray calificó de inoportunas a las gestiones de Cavallo en Estados Unidos.
- Los siete grandes países del mundo industrializado (Estados Unidos, Canadá, Japón, Gran Bretaña, Francia, Alemania Federal e Italia) concluyeron el 16 de julio su reunión en París, instando a los bancos comerciales a buscar "aproximaciones realistas y constructivas" con los países deudores y reclamando a éstos, implementar políticas eficaces de ajuste,

recordándoles también que ellos sólo aceptarán una "estrategia de negociación de la deuda caso por caso".

#### E. Violencia, reconciliación e impunidad.

- 1. El gobierno enfrenta el doble problema de reestablecer la unidad y cohesión del ejército por un lado, y terminar con las secuelas de la llamada "guerra sucia", reivindicada tanto por los militares "caras pintadas" como por los legalistas, por el otro. Se habla de ley de amnistía, ley de conmutación de penas, indultos selectivos, y nuevas interpretaciones jurisprudenciales de la ley de Obediencia Debida, previa modificación de la actual composición de la Suprema Corte de Justicia. El 2 de setiembre próximo es una fecha límite, atento que varios generales procesales por violación a los derechos humanos deban comparecer ante los jueces civiles.
- 2. Los Montoneros, que algunos periodistas políticos con ironía asimilan actualmente a una sociedad anónima, cuyo aporte de capital más importante fueron los 60 millones de Dólares que pagó en 1974 la familia Born para liberar a los secuestrados Jorge y "uan Born, propician una "Misa de Reconciliación Nacional" para el 15 de agosto próximo, que recibió el apoyo de Carlos Menem. Al acto se oponen las Madres de Plaza de Mayo, por considerar esa decisión "una traición hacia los compañeros desaparecidos", y también el Cardenal Primatesta, quién consideró que no existen en Argentina actitudes de "penitencia, arrepentimiento y austeridad", por lo que está aún lejana la reconciliación entre los que se enfrentaron sangrienta mente en los últimos años.
- 3. A pesar de afirmaciones y réplicas, todo hacer pensar que antes de Navidad, tanto los subversivos como sus represores, estarán en libertad, a pesar que la sociedad sabe que no existe arrepentimiento en ninguno de los bandos.

#### F. Malvinas, "La hermanita perdida".

- 1. Menem encaró el tema de la guerra del Atlántico Sur y sus secuelas, en una forma muy personal y otorgándole una prioridad que no estaba en la cabeza de los más avizados observadores.
- Argentina ofrece declarar el cese de las hostilida des siempre que Londres decida "abrir la zona de exclusión" y permita tener ingerencia en la actividad pesquera que allí se desarrolla. El tema de la soberanía "al que no vamos a renunciar jamás, como tampoco pienso lo hará el Reino Unido, lo vamos a mantener bajo un paraguas, bajo una sombrilla", dijo Menem.
- 3. El cese de hostilidades es la principal reivindica ción que Inglaterra busca desde 1982, cuando ganó la guerra de Malvinas, pues implica el reconocimiento por parte de Argentina de su papel de agresor, y por lo tanto su responsabilidad en la iniciación del conflicto. Quizá en cualquier otro momento, para cualquier otro que no sea Menem, el negociar Malvinas sin abordar la soberanía, sería considerado traición.

#### G. El futuro que se avisora.

- Luego de un intenso y vertiginoso mes de gobierno menemista, la situación presenta diversos interrogantes. Apare cen ya las primeras peleas entre los Ministros y sus segundos de abordo. Como todos fueron nombrados por el Presidente, nadie se siente con deber de solidaridad recíproca. El caso más notorio es el entredicho entre Luder y su Secretario Romero, que tiene fuertes contactos con los militares "caras pintadas".
- 2. El ajuste se presenta como brutal, en especial si uno lo proyecta a los próximos 60 días. La inflación de julio fue de un 200% y los salarios se ajustaron alrededor del 180%, pero condicionados a quedar inmóviles hasta el 30 de setiembre. Las propias autoridades estiman un 50% de inflación para agos-

to y alrededor de un 10% para setiembre, por lo que es fácil calcular el enorme deterioro salarial que se producirá en este lapso.

- 3. El Dólar "super alto", unido a las desprolijidades en los acuerdos de precios y al "tarifazo", sirvió para destruir los salarios de la clase media y baja, pero parece in suficiente para calmar la voracidad de los exportadores, que ya presionan para que se reduzcan las retenciones que gravan a los productos agropecuarios y a ciertos productos petroquímicos.
- La separación de Ubaldini de la C.G.T. se torna de imperiosa necesidad, ante el peligro de que intente liderar una reapertura de las paritarias para recomponer los salarios para agosto y setiembre. Un estado, que en los últimos 15 años lo único que hizo fue favorecer la acumulación y concentración de capital de los grandes grupos y empresas transnacionales, ahora, agotada su capacidad de transferencia de riquezas del conjunto de la sociedad a los sectores más pudientes, se ofrece en desguace al mejor postor. Sus despojos alimentarán la hoguera de la "Revolución Productiva" centrada en una política exportadora de productos primarios, granos y petróleo y quizás algunos bienes manufacturados con un componente de ma no de obra más barato que el de Taiwan o Singapur.
- No se sabe cuál será la derivación de la orden dic tada por el Juez venezolano Luis La Riva de detención del Ministro Rapanelli, acusado de maniobras comerciales fraudulentas con el tipo de cambio por exportación de cereales, ya que no existe acuerdo de extradición entre los dos países. El "affaire" financiero involucra a más de 40 hombres de grandes empresas y a un grupo de altos funcionarios, entre ellos dos ex-Ministros de Hacienda.
- 6. El futuro seguramente presentará problemas por el incremento de las tensiones sociales en ciertos bolsones de pobreza de los conurbanos más importantes: Buenos Aires, Rosario, Córdoba y Tucumán; y es impredecible la forma en que re-



percutirá el ajuste en las provincias más pobres, algunas de ellas con regímenes de promoción industrial que se suprimen.

#### 7. Existen también dudas sobre:

- 7.1. Si podrá pacificarse la interna militar y el país a través de políticas de impunidad, y si éstas no alterarán la paz social, al promocionar las venganzas privadas y deteriorar la credibilidad de la justicia y el principio de igualdad.
- 7.2. Cuál será el rol de Cafiero como Presidente del PJ y el resultado de la previsible disputa por la Gobernación de la Provincia de Buenos Aires en 1991 (Duhalde, actual vice-presidente y Macaya, actual vice-gobernador, aparecen como sus principales aspirantes).
- 8. Algunos frentes de tormenta pueden preverse:
- 8.1. La interna sindical entre Ubaldini, apoyado por Lorenzo Miguel, y el aparato burocrático del Ministerio del Trabajo, con predominio de la "Mesa de enlace gremial" menemista, alíados ahora con los 25 y algunos de los ex-ubalidinistas.
- 8.2. La reticencia de Diputados renovadores a aceptar mansamente todos los proyectos de ley que envíe el Poder Ejecutivo.
- 8.3. La lucha en la entraña del poder económico, entre los grandes grupos concentrados transnacionales y algunos "capitanes de la industria", no tan vinculados a los anteriores y sí a la "patria contratista". Las pequeñas y medianas empresas parecen destinadas a ser el "pato de la boda".
- 8.4. El posible estallido de la disconformidad social, ante el ajuste salvaje de precios y tarifas y el deterioro del poder adquisitivo de las retribuciones.
- 8.5. La virtual quiebra de las empresas públicas y del presupuesto de las Provincias, que según afirma el gobierno, a

partir de octubre deberán autofinanciarse.

- 8.6. La viabilidad de una revolución productiva centrada sólo en una política exportadora en base a los productos agropecuarios y el petróleo.
- 9. ¿Cuánto durará el período de gracia que todo nuevo gobierno tiene, antes de que comiencen a "pasarle facturas"?. Alfonsín tuvo mucho tiempo e incluso un año y medio después de haber asumido lanza el Plan Austral, última propuesta económica que tuvo absoluto respaldo y confianza de la mayoría de la gente. ¿Cuándo flaqueará ahora la esperanza de la gente? Quizás dependa de cuan dura y equitativa sea la "cirugía sin anes tesia" que se aplique.

#### H. Algunas conclusiones provisorias.

- 1. Nadie sabe a ciencia cierta si tendrá éxito Menem con su audaz giro de 180 grados, que las políticas de su gobierno implican, con relación a las tradicionales posiciones del peronismo. El voto popular del 14 de mayo no era a favor de Alvaro Alsogaray ni a favor del Grupo Económico de Bunge & Born, que junto con otros similares ha conducido la economía del país en los últimos años.
- Fue un mes de urgencia y vértigo, dominado por la inmediatez de la coyuntura. Menem algunos días parecía sorprendido por lo que había sucedido el día anterior. Muchas veces, miembros del gobierno dijeron cosas contradictorias sobre el mismo tema y al mismo tiempo.
- 3. Estamos convencidos que el debate sobre la viabilidad, eficacia y justicia del plan de gobierno de Menem, es parte de un debate mayor que hoy se encuentra instalado en el país, referido a la defensa del "Statu quo" y sus intereses por un lado, y a las esperanzas del pueblo y la posibilidad de cambiar las estructuras injustas, por el otro.

- Al parecer, hoy se presenta triunfante una "cultura" que enfatiza el individualismo, el lucro como motor de la economía y el mercado del bien común. Esto contradice los proyectos populares en la Argentina, que siempre propiciaron una democracia en la línea del "constitucionalismo social", concepción que ya no sólo reconoce el derecho social y nuevos roles al Estado, sino también comienza a reconocer los "derechos corlectivos de la sociedad", vinculados a la calidad de vida, con la paz, con la supervivencia humana en esta "aldea planetaria".
- 5. El gobierno de Menem, en última instancia, será juzgado según cuál sea su respuesta al desafío hoy planteado en Argentina: o una democracia pluralista, basada en relaciones de justicia, o una democracia restringida, con nuevas formas encubiertas de represión política y falso discurso compatibilizador, que garantiza y consolida las injusticias estructurales vigentes.

Buenos Aires, 9 de agosto de 1989,

Horacio Caracotche Secretario Parlamentario para Asuntos Internacionales

# DATOS ESTADISTICOS DE COMERCIO CHILENO-ARGENTINO DE COMERCIO CHILENO-COMERCIO CHILENO-COMERC

En 1987 las exportaciones de Chile a Argentina sumaron 174,9 millones de dólares, y las importaciones 159 millones.

En 1988 las exportaciones subieron a 178 millones y las importaciones subieron mucho más:a 278 millones.

Esa tendencia se ha mantenido durante los tres primeros meses de este año, en los que las exportaciones chilenas a la Argentina han sumado menos de 30 millones de dólares y las importaciones desde ese país han llegado a 83 millones. Esa tendencia proyectada a todo el año dejaría a Chile con un déficit de más de 200 millomes en su comercio con la Argentina en 1989.

El 81% de las exportaciones chilenas a la Argentina en 1987-88 se hizo dentro de los mecanismos establecidos por ALADI, lo que muestra que para los exportadores chilenos han aprovechado bien los mecanismos de ALADI.

En cambio, sólo el 44% de las exportaciones argentinas a Chile sen 1987-88 se han hecho dentro de ALADI. Para Chile sería más venta joso que esa proporción subiera pues ello permitiría controlar mejor las importaciones desde Argentina y evitar ciertas prácticas d desleales en las exportaciones de ese país (dumping y subvenciones)

En cuadros adjuntos se detalla la composición de las exportaciones argentinas a Chile y de las de este país a Argentina, como promedio en los años 74 a 83. Se observará que los alimentos son el principal rubro de las ventas argentinas a Chile (el 70%). En cambio, las exportaciones chilenas a la Argentina están casi enteramente constituídas por productos manufacturados o semimanufacturados, como

maderas o gas licuado.

(No hay datos elaborados sobre esta materia posteriores a 1983)

El desarrollo de las exportaciones chilenas a Argentina ha sido disparejo: 151 millones de dólares en 1982;119 millones en 1983;116 millones el 84 y sólo 84 millones en 1985. Las importaciones desde Argentina han tenido valores más constantes: 150 millones, 200 millones, 160 millones y 104 millones respectivamente en los años mencionados.

Para ampliar el comercio chileno-argentino sería conveniente incluir en los acuerdos de ALADI el intercambio de servicios (liberación y cooperación en la prestación de servicios originarios de un país en el otro).

Del mismo modo sería conveniente negociar la cooperación tecnol $\underline{\delta}$  gica en áreas específicas.

25/1X/89

PRINCIPALES EXPORTACIONES DE ARGENTINA HACIA CHILE (Miles de dólares de 1983)

Producto Trigo	74-78 %		79-83 %		74-83 %	
	155400	16,4	36849	6,6	192249	12,8
Azúcar Refinada	13665	1,4	108017	19,4	121682	8,1
Autos	174315	18,4	20950	3,8	195265	13,0
Carne Vacuno	114363	12,1	47206	8,5	161569	10,8
Τ <b>é</b>	62433	6,6	62487	11,3	124920	8,3
Aceite Soya	12939	1,4	92417	16,6	105356	7,0
Maíz	73160	7,7	50642	9,1	123802	8,2
Azúcar Bruto	81659	8,6	27715	5,0	109374	7,3
Repuestos	88598	9,4	24887	4,5	113485	7,6
Gas Licuado	59817	6,3	23192	4,2	83009	<b>5</b> ,5
Sorgo	2 <b>7</b> 187	2,9	743 <b>7</b>	1,3	34624	2,3
Otr. Algodón	16594	1,8	14113	2,5	3070 <b>7</b>	2,0
Cueros	15129	1,6	16404	3,0	31533	2,1
Tractores	45334	4,8	2692	0,5	48026	3,2
Leche	5690	0,6	20598	0,7	26288	1,8
TOTAL	946283	100,0	555606	100,0	1501889	100,0

FUENTE: Superintendencia de Aduanas 1974 y 1975 Banco Central de Chile 1976 a 1983

Se utilizó como deflactor, el índice de precios al por mayor de Estados Unidos de cada producto.

EXPORTACIONES TOTALES DE CHILE Y PARTICIPACION ARGENTINA (Miles de dólares)

Producto	74-78 EXP.	% ARG.	79-83 EXP.	% ARG.	74-83 EXP.	% ARG.
Cobre	5842594	4,2	8391469	4,0	14234063	4 . 1
Celulosa	431140	29,8	921641	17,1	1352781	21,1
Maderas	205261	36,1	754604	20,8	959865	24,1
Gas Licuado	91422	84,0	12314	91,6	103736	84,9
Polietileno	58781 -	62,1	63649	79,4	122430	71,1
Papel Impresión	147137	36,3	149537	20,9	296674	28,5
Pieza Vehículos	15102	93,6	58883	97,6	73985	96,8
Otras Man Cobre	50285	77,3	52932	22,7	103217	49,3
Papel Tarjeta	44003	36,8	59441	21,8	103444	28,2
Nueces	15102	41,9	40789	30,7	55810	33,7
Min Molibdeno	57637	0,0	781243	2,2	838880	2,0
Min Hierro	488485	2,7	696775	0,3	1185260	1,3
Libros	11064	51,3	20047	42,9	31111	45,9
Hierro (Acero)	29166	39,4	67712	0,0	96878	11,9
Vinos	17541	1,8	57396	17,3	74937	13,6
TOTAL	7504630		12128441		19633071	

Superintendencia de Aduanas 1974 y 1975 - Banco Central de Chile 1976 a 1983.

Fuente: Documento de trabajo presentado al Encuentro Empresarial chileno-argentino, Mendoza, Mayo 1985. Grupo de Trabajo Agrícola. PAO.COEX-6.

PRESIDENCIAL 007818

#### REUNION DEL 16 DE NOVIEMBRE DE 1989

(Elementos para eventuales respuestas)

#### Estrecho de Magallanes - Argentina

Me parece que su pregunta toca tres cuestiones diferentes: el régimen de navegación y aeronavegación del Estrecho de Magallanes, los derechos de Chile en esa zona y, en general, el tema de las relaciones de nuestro país con Argentina.

Acabo de exponer mi pensamiento general acerca de las relaciones con el país vecino. Reitero que mi intención es que esas relaciones mejoren y se incrementen cada día más. Hay mucho que pueden hacer ambos pueblos, especialmente en materia de integración, si existe en ellos la voluntad de avanzar juntos. En cuanto dependa del futuro Presidente de la República, puedo asegurar que, junto a la natural protección de los intereses nacionales, el futuro gobierno de Chile hará todo lo posible para que se logre ese objetivo de amistad y mutua cooperación.

Los derechos de Chile en la región austral emanan de tratados, de sentencias arbitrales y de otras decisiones que ambas partes se han comprometido a respetar. El último de esos tratados tratado chileno-argentinos, el tratado de paz suscrito hace cinco años, será sometido a prueba en el futuro y, en todo caso, su negociación será juzgada por la historia. Mientras tanto, conforme a nuestra posición de fiel respeto a los tratados, nos atendremos estrictamente a los derechos y obligaciones que de él emanan.

Agregaré mi convicción de que bajo el futuro gobierno, podremos siempre conseguir que, en sus relaciones con Chile, todos los países latinoamericanos respeten las normas del derecho internacional y que nunca más nos amenace el espectro de una guerra fratricida.

Por último, en cuanto al Estrecho , los tratados aseguran la plena soberanía de Chile sobre esa vía interoceánica. Aparte de eso, desde hace

más de un siglo - desde el tratado de 1881 - está asegurada su libre navegación para las banderas de todas las naciones. Esta cláusula refleja un compromiso chileno-argentino que se ha convertido en un beneficio universal. Ese derecho a navegar envuelve, naturalmente, el libre acceso a las aguas del Estrecho. Si fuera de otro modo, la libertad de navegación del Estrecho sería una quimera.

En cuanto al sobrevuelo, confieso que no he estudiado el punto.

Sin embargo, en el mundo de hoy, la libertad de las comunicaciones es una aspiración universal. Mi primera reacción sería contestarle que debería estar garantizado plenamente el sobrevuelo de las aguas del Estrecho y de las rutas aéreas que conducen a él. Pero, como la pregunta recae en un punto que tiene aspectos técnicos complicados, pediré a mis asesores que lo estudien.

Comprendo muy bien su inquietud en esta materia y le agradezco que haya llevado mi atención a ella.

Ad CHIVO Tresidente de la Nación Argentina BUENOS AIRES, enero 23 de 1990 2-11-90 PERIODO PRESIDENCIAL Señor Presidente Electo de la República de Chile 007819 Dr. Patricio AYLWIN AZOCAR

PRESENTE



Con el gusto en saludarlo, dirijo a usted estas lineas a fin de presentarle a mi cuñado, ñor Emir Fuad Yoma y al Señor Juan Carlos Sinópoli, ambos Asesores Presidenciales, quienes estando de visita en su hermoso país, desean exponerle en una audiencia los motivos determinantes de la misma.

Al agradecerle su gentileza, reciba las seguridades de mi más alta consideración y aprecio.

-No key u\_teto - E. le Elejool pro tree atoudetes

Lecetaria rembazado





BUENOS AIRES, 9 de febrero de 1990

SEÑOR PATRICIO AYLWIN

De mi consideración:

Adjunto como información general sobre los primeros seis meses de gestión del gobierno del Presidente Carlos Menem un documento elaborado por el Dr. Horacio Caracotche, Secretario Parlamentario para Asuntos Internacionales de nuestro Bloque de Diputados Nacionales, cuyos conceptos comparto.

Cordialmente.

Carlos Auyerc



CONSIDERACIONES REFERIDAS A LOS PRIMEROS SEIS MESES DE GOBIERNO DE MENEM

#### A. El desgaste prematuro. La aceleración de la crisis.

- La redacción de este informe se concluye a las 20 horas del jueves 8 de febrero de 1990. No parece supérflua la precisión dado lo vertiginoso de la crisis, y la creciente velocidad de los hechos políticos en Argentina. A los seis meses de asumir el gobierno, por una gran mayoría de votos, el Presidente Menem sufre una pérdida de popularidad de una magnitud insospechada al inicio de su gestión, aún para sus opositores más criticos. El desgaste es producto de una acción de gobierno cuyos ras gos más significativos trataremos de puntualizar.
- El modelo se basa en una expropiación de la capacidad de diseño y gestión política por parte de los grandes grupos eco nómicos y los intereses sectoriales más concentrados y corporativos. Se abandona el destino socio-económico del país a los caprichos de un mercado fuertemente oligopólico, al cual "mágicamente" se le atribuye la capacidad de generar el bien común. El viejo error de "los lobos" al cuidado y preservación del bienestar general de los ovejos.
- Este modelo nada tiene que ver con el de economía "social de mercado", y más podría describirse como de una economía salvaje y arbitraria practicada por un conjunto de operadores y agentes económicos que, ni por tamaño ni por grado de competencia, configuran un auténtico mercado.
- 4. Con la firma de <u>Carlos Auyero</u> y de los Diputados Nacionales <u>Alberto Aramouni y Matilde F. de Quarraccino</u>, el Partido Democracia Popular, como integrante del agrupamiento de fuerzas de centroizquierda Convocatoria para la Transformación Nacional, reclamó al gobierno que "se desvincule de las corporaciones que motorizan la especulación y el empobrecimiento de la República". Los dirigentes de Democracia Popular manifestaron que:



"Con estas propuestas el Estado queda prácticamente neutralizado, fuera de cualquier posibilidad de regulación económica, al tiempo que se generan excepcionales condiciones para la concentración del capital y se acentúan las tendencias más regresivas en cuanto a la distribución del ingreso. Se ha privatizado el manejo de la economía y se ha confundido deliberadamente la libertad humana con la libertad del mercado, sin dar lugar a la justicia social".

- El fracaso de la alianza insólita con el capitalismo concentrado y transnacional. El "Plan Bunge y Born" era una suma de políticas inconsistentes y su colapso se produjo ante un fuerte aumento del dólar y una caida de las reservas ocasionado por las mismas incoherencias del plan, sumado a las contradicciones internas del gobierno. Al respecto el propio Presidente dijo: "Estoy desencantado con el empresariado en general, no sólo con el grupo "Bunge y Born": tuvieron un país virgen para trabajar y no aprovecharon su oportunidad. Tal como lo habíamos anunciado en la campaña electoral, la economía fue puesta bajo la responsabilidad del sector empresarial, pero evidentemente sus políticas no dieron los resultados esperados".
- B. El refugio en los amigos. El avance hacia el desgobierno económico. Los Planes "Erman I" y "Sup-Erman II"
- 1. <u>Menem designa como Ministro de Economía a su amigo per sonal Antonio Erman González</u>, de extracción democristiana, que lo acompañaba desde su época de Gobernador de la Provincia de La Rioja. En el gobierno nacional ya había ocupado la Vicepresidencia del Banco Central y el Ministerio de Acción Social.
- El Plan "Bunge y Born" mostraba claramente su fracaso a mediados de diciembre, aunque desde su propia lógica neoliberal aún permitía un ajuste que hiciera posible controlar el contexto. En lugar de ésto, a partir del 18 de diciembre, con lo que se dió en llamar el "Plan Erman I", comienza un breve período de quince días de graves errores y torpezas en el manejo de la economía. Se dispuso una liberación total de los precios, las tasas y el dólar



y una reprogramación forzada de una amplia gama de títulos públicos de la deuda interna, prorrogando por el término de dos años los servicios correspondientes a amortización de capital. Todo es to creó gran incertidumbre sobre el futuro de los activos en Australes, y por ende creció la demanda de dólares. Estas medidas en vez de tranquilizar la plaza, sirvieron para atemorizarla con el consiguiente aumento de la inestabilidad. El dólar, desde la caida de Rapanelli llegó a triplicar su valor, con el consiguiente impacto sobre el conjunto de los precios.

- 3. Se estableció la libre flotación cambiaria, argumentan do que eran los mercados los que debían resolver un nuevo punto de equilibrio. En verdad, sucedió que <u>las oscilaciones</u>, que hasta ese momento eran sólo del dólar libre o paralelo, se trasladaron al dólar comercial, lo que aumentó la inestabilidad.
- El sistema era retroalimentado "hacia arriba" por un juego perverso entre tasas, tipo de cambio y expectativas inflacionarias. Como el Banco Central remuneraba la tasa libre y ésta se monetizaba rápidamente dado los cortos plazos de colocación del dinero (casi todo a siete días), se daba un juego de causa y efecto circular que aceleraba la tasa de interés y el tipo de cam bio, y repercutía sobre la estructura de precios, crecientemente dolarizada, terminando en una acentuación del proceso inflacionario, que en el último fin de semana del año estalló con la amenaza de la hiperinflación, ante los trascendidos oficiales de una "dolarización" por decreto de la economía nacional, tomando como base un dolar de cuatro mil o cinco mil Australes. Ese fin de semana, los bancos pagaron una tasa sin precedente a los ahorristas: 9% diario, estableciéndose el récord en el país con un nivel de 675% mensual, que duplica a la más alta que se pagó en la hiperin flación de mediados del año '89.
- 5. El 2 de enero el gobierno desmintió que se pretendiera dolarizar la economía y lanzó el nuevo plan del Ministro Erman González, denominado con ironía por el periodismo "Sup-Erman II", que dispuso una expropiación de todos los depósitos en Australes a plazo fijo, ordenando devolver a los ahorristas sólo un millón de Australes en efectivo y el saldo de su depósito, en un nuevo



título público de la deuda externa que se creó, denominado "Bonex/89", con amortización a diez años en cuatro cuotas bianuales,
con interés, comenzando la primera en 1992.

- La extraordinaria iliquidez producida por la expropiación de los depósitos a plazo fijo, "secó" el mercado y produjo una caída del dólar a mil trescientos Australes, pero a contrario de lo que suponía el Gobierno, ésta no fue acompañada con una igual desflación de precios, que si bien retrocedieron con relación a la paridad de cuatro mil o cinco mil Australes por dólar de la que hablaban los rumores de fin de año, quedaron en una paridad promedio de tres mil Australes a cuatro mil por dólar, como valor de referencia para "stockear". Por otra parte, a los formadores de precios les interesa como referencia no tanto el valor del dólar del día, como el valor esperado al momento de recuperar la inversión, por lo que es imposible, sin estabilizar las expectativas del valor del tipo de cambio futuro, pretender estabilizar los precios.
- 7. El "secado" de Australes exigía no emitir para que una restricción profunda de la liquidez ocasionara la baja en el dólar. El Gobierno, con distintos argumentos (compra de dólares a bajo precio, pagos al sistema jubilatorio y de obras sociales) en quince días de enero emitió reponiendo la mitad de los Australes que había absorbido.
- 8. El "Sup-Erman II" tiene su Talón de Aquiles en el peli gro de fuerte recesión y en la falta de financiamiento genuino en el sector público, cuyo déficit se ve agravado por la fuerte caída en la recaudación, consecuencia tanto de la inflación, como de la recesión. A su vez, la falta de cumplimiento a las obligaciones contraidas por el Estado Argentino con la deuda interna, destruye a esta forma de financiamiento del sector público, que el país venía utilizando casi exclusivamente por no contar con ayuda externa.



#### C. La deuda externa.

- La delegación técnica enviada por el F.M.I. bajo la jefatura del economista Armando Lindo presiona al Gobierno para la redacción de una nueva carta de intención para antes de la fi nalización de febrero. Les preocupa a los técnicos del Fondo, la verificación de las cuentas públicas que deben adoptarse para ce rrar la brecha fiscal y bajar la inflación. La nueva carta de i $\underline{\mathbf{n}}$ tención sería condición para concretar la percepción de los desembolsos pendientes del préstamo stand by otorgado en octubre del año anterior, durante la gestión Rapanelli. La carta anterior quedó superada por el devenir de los hechos, ya que prometía un tipo de cambio fijo de seiscientos cincuenta Australes hasta marzo de 1991, una inflación del 15% para todo 1990 y negociación salarial cada seis meses. (Ahora el dólar cuesta tres mil Australes, la inflación sólo del mes de enero fue del 78,2%, la tasa de interés asciende al 650% mensual y hoy se anuncia la reapertura de las paritarias, a sólo quince días de acordarse sala rios para el trimestre enero-febrero-marzo).
- En la ronda de conversaciones "Madrid II" que se está realizando en España entre los días 8 y 15 del corriente, el Gobierno tratará de reestablecer completamente las relaciones diplomáticas con Gran Bretaña, lo que mejoraría su posición para las negociaciones con los acreedores externos. La incógnita es si los ingleses accederán a suprimir la zona de exclusión militar de ciento cincuenta millas, que establecieron después de ganar en Malvinas la guerra de diez semanas contra Argentina, entre abril y junio de 1982.

#### D. Violencia, reconciliación e impunidad.

1. Tal como se preveía el indulto llegó para todos los responsables del terrorismo de Estado y del terrorismo subversivo, salvo los cuatro comandante (Videla, Masera, Viola y Lambrus chini) el General Camps, jefe de la Policía de Buenos Aires, durante la represión, el General Suarez Mason, que había huído del país, por un lado y Eduardo Firmenich, máximo jefe subversi-



vo montonero por el otro. La medida consagra la destrucción del principio de igualdad ante la ley, la impunidad como regla en un sistema político gravemente desgarrado por luchas fraticidas, atentados criminales, torturas y desaparecidos, y acrecienta la prepotencia de los elementos autoritarios de ambos extremismos.

- 2. En otra versión, esta vez no política, del indulto por decreto el Presidente Menem redujo y conmutó penas en beneficio de ciento nueve condenados por delitos comunes.
- 3. El principal partido de oposición, <u>la U.C.R. se agravió</u> en especial por el indulto a los llamados "carapintadas" que se alzaron contra sus mandos naturales durante el gobierno de Alfonsín.

#### E. La situación social.

- 1. <u>El Cardenal Primatesta</u>, titular de la Conferencia Episcopal Argentina, pidió en los primeros días de febrero a las autoridades y dirigentes en general, a "tener mucha voluntad y mucha abnegación", ante esta situación que calificó de "grave". <u>Instó a la suscripción de un verdadero pacto social, que no sea sólo "un convenio en el cual se busque acomodar el propio beneficio".</u>
- El Ministerio de Acción Social entregó sesenta mil "Bonos Solidarios" a cada una de las dos C.G.T., iniciando así uno de los espectáculos más bochornosos de asistencialismo paternalista en Argentina. Miles de pobres en interminables colas bajo un sol abrazante para recibir papeles de quince dólares para todo el mes como ayuda, y sin que quedaran afuera, incluso, las acusaciones de corrupción. El Ministro de Acción Social de la Provincia de Buenos Aires afirmó que el 70% de los Bonos, no llegaba a las manos de los más carenciados.



- Monseñor Novak, Obispo de Quilmes, una de las diócesis más pobres del Gran Buenos Aires, previno que "la peligrosidad de este proceso regresivo puede desembocar trágicamente en estallidos sociales de imprevisibles consecuencias", alertando sobre las derivaciones "degradantes de medidas y planificaciones que no respetan la dignidad de todo ser humano y de cada una de las familias que trabajan por el bien común". El comunicado del Obispo manifiesta; "El cuadro resulta más doloroso a la vista de las ganancias usurarias que núcleos pequeños, pero poderosos, acumulan, permitiéndoles un despilfarro y un despliegue de rique za que resultan provocadores para millones de argentinos".
- El vocero presidencial Humberto Toledo, insólitamente, asimiló y encontró coincidencias entre las declaraciones del Obispo y las del dirigente del Partido Comunista Patricio Etchegaray. Novak reconoció que las imputaciones del vocero presidencial son las mismas que le hicieron funcionarios del último gobierno militar, por criticar su política económica y defender los derechos humanos.

#### F. Algunas conclusiones provisorias.

- Luego de seis meses de gobierno de Menem, <u>nuevamente</u> el país asiste atónito al descontrol de las variables principa
  les de la economía: tasas, tipo de cambio, tarifas públicas, pre

  cios y salarios, que en una "calesita" perversa realimentan la

  espiral ascendente de la inflación. Al sistema se lo coloca peli

  grosamente al borde de la hiperinflación y del estallido social,

  repitiendo hechos lamentables ya padecidos por el pueblo en mayo

  y junio del '89, al finalizar el período de gobierno de Alfonsín.
- El peligro que acecha en el horizonte es la desapari ción de la moneda nacional, el Austral, y su sustitución por una dolarización generalizada de la economía argentina, con todo lo que ésto implica en cuanto a la soberanía de un país en el manejo de sus instrumentos básicos de macroeconomía.
- 3. Salarios y precios. Si bien el Presidente manifestó



"que nunca más el salario sería la variable de ajuste", en verdad, la metodología de decretar aumentos de cuota fija, y el propio desfazaje temporal entre el accionar y la resolución de las
paritarias, y la magnitud y velocidad del incremento de los índices de inflación, produce un deterioro cada vez más acentuado de
la capacidad adquisitiva del salario.

- 4. El extraordinario aumento de tarifas, lleva a los sin dicalistas a exigir la reapertura de las paritarias pactadas hasta marzo. Si el Gobierno accede, el reajuste salarial destruiría las previsiones del plan "Sup-Erman II" en materia de precios y salarios.
- 5. <u>Hace exactamente un año, el 7 de febrero, el Plan Pri</u> mavera terminaba en un rotundo fracaso, con feriado cambiario y comienzo de la estampida dólar-precios-tasas que terminó en la hiperinflación de mayo-junio de 1989, y le costó al Presidente Alfonsín la entrega anticipada del gobierno.
- 6. El conflicto por influencias y diversos espacios de poder entre las distintas facciones del partido justicialista, se instaló en el aparato estatal, incluso en el interior mismo del núcleo "hipermenemista" del gobierno. Como un ejemplo de ésto, en el día de hoy, luego de gravísimas acusaciones del Diputa do Nacional Peronista Luis Saadi, referidas a corrupción y desprolijidades en la distribución y destino final de los "Bonos So lidarios" creados para la asistencia a los más carenciados, renunció uno de los "doce apóstoles" de Menem, el Secretariode Acción Social Rubén Cardozo, asumiendo su responsabilidad por erro res cometidos. No obstante esto, para sorpresa de todos, trascen dió que el renunciante será inmediatamente designado por el Presidente, como Representante Argentino ante la Organización Internacional del Trabajo en Ginebra, o bien en alguna embajada en una nación africana.
- 7. Los rumores de desestabilización ("las idus de marzo"). En seis meses el gobierno cambió cuatro presidentes del
  Banco Central de la República y tuvo tres Ministros de Economía.
  Hoy, en medio de una ola de rumores, el Gobierno salió a desmen-



tir la renuncia del actual Ministro Erman González, la del Asesor Presidencial Alvaro Alsogaray y la del propio Presidente, quién personalmente criticó "la despiadada usina de rumores que está tratando de desestabilizar a este gobierno elegido por el pueblo"... "que no va a huír ni a emprender la retirada hasta cumplir su mandato de seis años..."

- 8. Tanto en la crisis de mayo y junio pasados, que ocasionó la fuga del Radicalismo, como en la actual, <u>la capacidad de veto mutuo de los grandes grupos económicos produce el descalabro económico-financiero, enloquecimiento de las variables y la puja salvaje por las cada vez más escuálidas riquezas del país, sometido en los últimos quince años, primero al saqueo de la patria "financiera" y "contratista", y ahora al desguace de los "privatizadores".</u>
- La solución a la crisis pasa por reconstituir el poder político del pueblo, potenciar los mecanismos democráticos de la Constitución y promover el protagonismo del Parlamento, los partidos políticos y el conjunto de las organizaciones socia les. Es en el pueblo y en sus estructuras democráticas donde están los verdaderos recursos para enfrentar y superar la crisis. Es desde allí, donde debe encontrarse la solución para la coyuntura y la modificación del actual rumbo estratégico que, como ya quedó dicho, es sólo para el enriquecimiento de unos pocos y para el sufrimiento y el deterioro de la calidad de vida de la mayoría de los argentinos, muchos ya en situaciones de extrema pobreza.

Buenos Aires, 9 de febrero de 1990.-

Horacio Caracotche Secretario Parlamentario para Asuntos Internacionales